

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Últimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XVI

Jueves 5 de Febrero de 1914

Núm. 4.389

MADRID

## Voces de desesperanza

Aunque no en la proporción que ellos se figuran, que ganan, terrenos los socialistas, es verdad. Entiéndase que la ganancia hace solo relación a la campaña de Marruecos, de la cual, con gran sentimiento, van pensando muchos como los secuaces de Pablo Iglesias.

Nada más lejos de nosotros que el dejarnos influir por ese pacifismo del que aparece totalmente ausente la virilidad. Oien veces hemos dicho que ni nos asusta, ni tememos la guerra, que si en unos casos es azote con que Dios castiga a los pueblos emperzados en el goco del oro y de la carne, es en otras ocasión que les depara a fin de que se levanten y engrandezcan: lo que hemos temido y lo que nos ha asustado siempre es la guerra sin finalidad, el crónico y estéril derramamiento de sangre y de dinero, porque en el altar de la esterilidad no deben hacerse tamaños sacrificios.

Ahora bien: quienes primero acreditan con sus palabras y con sus obras ese carácter de nuestra acción en Marruecos son los hombres que gobiernan, mostrándose sin entusiasmo y sin esperanzas y dando a entender que si por ellos fuera yacería un hecho la repatriación del Ejército; es decir, que aquellos que tienen la clave del problema ó los mayores elementos de juicio sobre sus desenvolvimientos presentes y futuros, aparecen ante la opinión vacilantes, temerosos y como si anduvieran entre sombras.

Basta eso para que prosperen las campañas socialistas. Desde las alturas del poder no se pronuncia una sola palabra de aliento, se oyen, en cambio, voces de desesperanza y de exánimo. Y si los que guían proceden de ese modo ¿qué han de decir y hacer los guioneros? Si arriba hablan el lenguaje de los comedones ¿es de extrañar que se hable abajo el de los pacifistas?

Miguel Peñaslar.

## Anécdotas históricas

Sir Walter Raleigh, noble por sus pergaminos y por la nobleza de su corazón, incurrió en la desfavor del rey Jaime I de Inglaterra, el cual, dando crédito a la calumnia que se cebó en aquel aristócrata y le acusó de traidor, ordenó que fuese decapitado. Al acercarse al tajo le preguntó el verdugo de qué lado quería poner la cabeza.

—Mientras tenga uno la conciencia tranquila—contestó Sir Walter—, poco importa de qué lado se incline la cabeza.

Muchos de los descubridores y exploradores del Nuevo Mundo que acompañaron a Colón, iban en busca de oro y de riquezas; pero uno hubo que fué en pos de una cosa imposible de hallar en este mundo: la juventud perdurable, Juan Ponce de León, compañero de Colón en su segundo viaje, oyó decir que en una tierra situada al Norte de Cuba había una fuente milagrosa cuyas aguas permitían, al que las bebiese, disfrutar de una perpétua juventud, y, equipando un baje, hizo rumbo a esa tierra. Desembarcó en una península, a la que dió el nombre de Florida por haber

aterrado allí durante la Pasqua; pero por mucho que exploró no encontró nunca esa imaginaria fuente.

## Crónica barcelonesa

Los concejales en coche

En la última sesión celebrada por nuestro ayuntamiento, las cifras que dió a conocer el Sr. Rosés acerca del empleo de coches y automóviles por los señores concejales, pagando la ciudad, son de una elocuencia abrumadora. Son estas: 24.000 pesetas en 1909-44.000 pesetas en 1910-54.000 pesetas en 1911-75.000 pesetas en 1912, y juzgandopor los seis meses liquidados de 1913, llegará a 120.000 pesetas lo gastado en 1913.

Con esta última cifra hay para sostener un garage de primer orden, y casi para, que vayan en auto todos los barceloneses. Y así se comprende que algunos concejales radicales pusieran el grito en el cielo ante la orden del concejal señor Rosés, dando orden al contratista de que no quería cuentas viejas, sino que liquidara todos los meses el gasto de coches y automóviles, para así poner a raya a los que se han creído que basta ser concejal para tener todo el día el auto ante la puerta de su casa.

Yo no sé por qué estos abusos cometidos por nuestros ediles no sublevar la cachaza de los barceloneses. ¿Será por que la resignación del público corre pareja con la osadía de sus administradores? ¿Será porque el hábito amortiguó ya su sensibilidad?

¡Ciento veinte mil pesetas por autos! Yo no creo que haya en ningún ayuntamiento de Europa ediles que hagan tantos kilómetros por hora como nuestros concejales, ó, por lo menos, que corran tanto. Yo no entiendo que, al llegar a tal extremo, deben pensar los ediles barceloneses en que, antes que municipalizar el servicio de aguas, y del alumbrado y del saneamiento de la ciudad y de otros servicios imprescindibles, han de municipalizar el servicio de coches y automóviles, y después de montar un espléndido restaurant en la casa de la Ciudad donde puedan comer opíparamente todos los concejales y sus familias.

Juan María Roma.

## DE INSTRUCCION PÚBLICA

Pronto aparecerá en el periódico oficial la relación de maestros que, de 500 pesetas, ascienden a 625.

En breve será publicada una disposición que reconozca a los auxiliares de Derecho y Legislación de las Escuelas Normales opción por concurso a la propiedad de dichas plazas como se ha hecho con los auxiliares de las secciones de Ciencias y Letras.

Se ha concedido 500 pesetas correspondientes al primer quinquenio al profesor del Instituto de Cabra, Don Segundo Muñoz.

## Noticias militares

Comisión.—Han marchado a Trujillo en comisión del servicio, el teniente coronel de la Yeguada militar don Federico Ravé Herrera y el comisario de Guerra don Gonzalo de Córdoba.

Con permiso.—Llegó de Madrid con permiso el capitán ayudante del general Villar y Villate, don Rafael Gómez del Valle.

Rafael, sin ambages ni rodeos, dijo a Lola que aquello que deseaba decirle no era ni más ni menos sino que la quería, con acendrado y gran cariño, y deseaba llamarla su esposa.

—¡Gracias, Rafael, contestó Lola balbuceando a impulsos de la emoción, más lo que usted pretende no puede ser.

—¡Ah! ¿es que usted no me quiere?

—Bien sabe usted que no es eso lo que se oprime a que yo acceda a sus deseos.

—Entonces ¿qué?

—¡Rafael, estoy ciega!

Rafael entonces dejó desbordar sus sentimientos y con frase cálida, plena de entusiasmo y cariño, aseguró una y mil veces a la ciegucecita que la amaba ahora más que antes, y que accediendo a sus deseos le hacía el más feliz de los mortales. Y como Lola estaba deseando convencerse, al fin se convenció y autorizó a Rafael para que hablase del asunto al general y entre ambos acordaran lo que tuvieran a bien.

Cinco minutos nada más echó Rafael en hallarse ante el general Villena.

—Mi general, traigo una pretensión y no sé como expresarla.

## EL QUIJOTE DEL PATRIOTISMO

Ha muerto el gran patriota francés Paul Derouledé. Era un hombre de gran corazón, un tipo verdaderamente latino, que, como ha dicho un escritor español, tenía todas las cualidades características de la raza: idealidad, ardor pasional, vivacidad de inteligencia y voluntad tenacísima. Era llamado por sus adversarios el «Don Quijote del patriotismo». Con lo cual bien se deja entender que admiraban en él la generosidad y la valentía, e izquierda consideraron sus declaraciones entusiastas y sus arrojados como dichos exagerados y hechos acometidos a destiempo y sin reflexión ni realizable finalidad.

Su muerte ha sido sentida, no solo por los patriotas franceses, sino hasta por los que fueron sus contradictores y hasta por los alemanos mismos, que elogian al que siempre fué su noble y heroico enemigo. Era poeta inspiradísimo, un Tirteo francés, cuyos cantos de guerra revelaban ruda virilidad y vibrantes entonaciones épicas. Cultivó con fortuna el arte dramático y tal vez en este arte hubiera alcanzado un lugar preeminente si otros cuidados y otras empresas no le hubiesen privado de la tranquilidad necesaria para tan laboriosos trabajos literarios.

Pero la verdadera vida de Derouledé como poeta y como orador estaba en la lucha personal contra los indiferentistas y contra los enemigos de su patria. El, que había sido suavo y combatido en la terrible guerra del 1870; él, herido en Sedán, prisionero de guerra de los alemanes, que logra escaparse de la prisión y vuelve a combatir; él que con dolor y rabia contempló la derrota de Francia, cuando no puede por su patria esgrimir las armas, empuña la pluma y hace el canto del soldado, popularísima y ardentísima composición, va al parlamento, acude a la plaza pública, lucha con los convencionalismos políticos de la gente aventurera parlamentaria y en todas partes enciende el casi apagado sentimiento de amor a la patria. Caballero, bravo militar, poeta de grande inspiración, creyente ferreo, así en las asambleas públicas como al pié del monumento de Juana de Arco, su voz poderosa llama a su patria para que retorne a los grandes ideales y recobre su pasada grandeza. Tal ha sido, en suma, la existencia de este hombre de potente voluntad, de alma sublime; este gran carácter, todo abnegación y heroísmo. La muerte de Derouledé, presidente de la Liga de Patriotas ha conmovido a Francia como una sacudida eléctrica y quiera Dios que por esta sacudida su reacción moral la libre del jacobinismo deprimente corruptor.

Este gran patriota era naturalmente magnánimo y se diferenciaba de sus adversarios los franceses demagogos que lo han atacado, los cuales a pesar de que de continuo hablan contra la guerra, de continuo provocan las discordias civiles. Derouledé no vola enemigo en ningún francés y a este propósito refiere un periódico una anécdota del gran patriota. Perseguido éste como oficial a los insurrectos de la Comuna y al llegar a una casa salió a abrir la puerta un comunero lleno de temor. El insurrecto no había tenido tiempo ni para huir ni para ocultarse. Habíase arrancado las banderas rojas de su pantalón. Debajo de un catre veíase un sable y sobre la chimenea una libreta militar.

—¿Cómo? ¿Es posible? ¿usted ha sido soldado y ha estado haciendo fuego a franceses sus compatriotas? ¿Es usted de los que tienen la culpa de esta guerra civil?, dijo Derouledé.

—Esa licencia militar no es mía, es de un primo mío, replicó balbuceante el insurrecto.

—Ah, vamos, respondió Derouledé, está bien. Pues dígame usted a su primo que las franjas arrancadas del pantalón, ese sable, vuestra nariz manchada de pólvora y esa licencia militar son objetos por los cuales tendrían fundados motivos para fusilarlo si quisiera. Dígame eso a su primo.

El noble oficial salió de aquel tabuco, dejando confuso y arrepietido al insurrecto.

J. Z.

El Viático

## Hermoso ejemplo

Hallándose en sesión la Cámara de los diputados de Colombia, oyóse la campanilla del Viático que pasaba por la calle, é inmediatamente todos los diputados, sin indicación de nadie, y como movidos por un resorte, y todas las personas que se hallaban en las tribunas pusieron en pie, en medio de un silencio profundo, y en actitud de religiosa adoración permanecieron así hasta que el sonido de la campanilla perdióse en lontananza.

A juzgar por el estado próspero de esta nación, Dios la reserva, sin duda, días de gloria como recompensa a su fé y su piedad pues según dicen las Sagradas Escrituras, «la justicia eleva a las naciones, y el pecado hace a los pueblos miserables y desgraciados».

## La gratitud del soldado

Centu 26 Enero 1914.

Sr. Director del DEFENSOR.  
Muy señor mío: Si no hay ningún inconveniente, desearía que en el periódico de su digna dirección publicara la siguiente carta:

Estoy orgulloso de ser hijo de la hermosa y caritativa provincia cordobesa por sus numerosos actos que merecen ser aplaudidos; entre ellos resalta la recomendación del Ilmo. Sr. Obispo Dr. don Ramón Guillamet y Coms, cuyo acto se ha dignado dirigir la excelentísima señora doña Dolores Vázquez de la Plaza.

Leí—como lo hago desde que tengo uso de razón—el ilustrado DEFENSOR DE CÓRDOBA y en una de sus plenas un artículo en el que hablaba de los desvelos de la Junta de damas cordobesas en beneficio de los que constantemente sufren sin fin de calamidades en los campos de África, y, sobre todo, por aquellos que han sido víctimas de la campaña.

El soldado en campaña sufre muchas calamidades, muchas lluvias y mucho viento, mucho frío y en casos precisos mucha hambre, pero es preciso olvidar el sufrimiento, porque es en cumplimiento del deber, y es preciso también dirigirnos orgullosos al combate para defender la hermosa bandera que nos cobija y que es símbolo de la Patria.

Por eso yo en mi nombre y en el de todos mis compañeros, aplaudo este acto de caridad y expreso mi más sincero agradecimiento lo mismo al señor Obispo y a toda su diócesis, que a las distinguidas señoras y señoritas que constituyen esa brillante sociedad, cuyos hechos de generosidad serán imborrables en nuestra memoria.

Antonio Lucena Carmona.

Soldado del Regimiento de Córdoba.

## NOTAS DE HACIENDA

Para practicar un servicio especial dispuesto por el Delegado de Hacienda hoy en el correo de Málaga ha salido el abogado del Estado don Juan Menéndez Casanova.

Para mañana se ha hecho el señalamiento siguiente: señor Depositario pagador, 6.000 pesetas; don Marcos Villa, 237'50, y don José María Baltrán, 141'40.

Se ha sido nombrado representante de la Unión Española de Explosivos

—Supongo que no, pero ni aun así creo que ames a Lola como dices.

—¿Duda usted de lo que digo?

—De ninguna manera. Yo creo que sientes lo que dices, pero también creo que padece una alucinación grande. Te ocurre que tienes afecto a mi hija, pero ó fraternal ó amistoso nada más; que has comprendido que ella te quiere y se lo agradece; y que te dá lástima de ver a la pobrecita mia ciega. Y todos esos sentimientos juntos y unidos en tu nobilísimo corazón, los reputas y estimas como amor veheméntísimo.

—Yo aseguro a V. que se equivoca. Lo que tal vez me ocurre es, que todos esos sentimientos que V. ha enumerado han hecho nacer en mi corazón el amor que indudablemente tengo a Lola.

—Mira, Rafael...

—Lo tengo todo mirado, y, por lo tanto quedamos en que si ¿verdad?

—No me atrevo, hijo mío.

—¿Teme V. que la haga infeliz?

—No; bien sé que te portaras como acostumbras y como quien eres, y seguro estoy de que mi Lola será muy feliz contigo.

—Suéltala de golpe y porrazo y acabas más pronto ¿que es ello?

—Vengo a pedir a usted la mano de su hija Lola.

—¿La mano de mi hija? ¿para quién?

—Para mí.

—¿Para tí? ¡No, Rafael, eso no puede ser; tú no has pensado lo que dices!

—Sí lo he pensado; y mucho.

—Oye: después de agradecerte muchísimo los deseos, te suplico me contestes con ingenuidad ¿amas a Lola?

—Sí señor.

—No, no la amas; tu amas a María.

—¿A María! ¿pero usted sabe?

—Sí, lo sé. Es un secreto tuyo que he sorprendido sin querer y sin pretenderlo; me lo revelaste tu mismo durante tu última enfermedad, una noche que delirabas.

—Entonces Lola sabe...

—Ni Lola ni nadie sabe de eso una palabra; pero la sé yo y basta.

—Oígame usted mi general.

Y Rafael contó a Villena toda su historia y terminó preguntando:

—¿Cree usted que en mi pueda quedar cariño alguno hacia María?

en Córdoba, don Manuel Fernández Selms, cesando don Antonio Conde y López.

Se han recibido las órdenes para que le sean devueltas las 1.500 pesetas que ingresó para redimirse del servicio militar activo al recluta de Montilla, don Francisco Oliva Tejero.

## Notas agrícolas

Los vendedores de garbanzos

En la reunión celebrada recientemente por los delegados especiales de los Sindicatos agrícolas de Villanueva, Villamantilla, Brunete, Villanueva de Perales, Villanueva de la Cañada y El Alamo, acordaron la compra común de garbanzos para la siembra, y con dicho objeto se abre un concurso, que terminará el 12 de Febrero actual, para realizar la compra de 2.000 arrobas de garbanzos, en las siguientes condiciones:

Habrán 50 ó 52 granos en cada 30 gramos; serán de buena clase, y requiriese sean andaluces ó castellanos.

Las muestras y precios pueden remitirse a cualquiera de los presidentes de los Sindicatos mencionados, ó a D. Juan Francisco Correas, Caballero de Gracia, 24, 2.º, Madrid.

## Córdoba y la Exposición de Londres

Nada más conveniente para el fomento del turismo en Córdoba y para el desarrollo de su riqueza agrícola é industrial que el asistir a exposiciones donde pueden encontrarse los mejores mercados para los productos agrícolas de la provincia, como son aceites, aceitunas en conserva, vinos de Montilla y los Moriles, carne de membrillo, frutas y cuantos productos son motivo de exportación.

En el próximo mes de Mayo se verificará en Londres una exposición internacional, donde podrán manifestarse todas las naciones con sus formas de vida y de riqueza y a ella nos parece debemos concurrir.

Las bellezas de Córdoba y de sus campos son conocidas en Londres por los libros que acerca de los mismos allí se han publicado.

Por esto saben de nuestros monumentos y de nuestra Arquitectura é historia; mas todo, sin que por nuestra parte se siga poniendo los medios para hacer la propaganda que es necesaria y llevar al conocimiento de los extranjeros las bellezas singulares que nuestra capital y sus alrededores contienen.

Podría ser tal certámen buena ocasión para presentar allí una numerosa colección de fotografías de gran tamaño de los monumentos de las distintas épocas que en Córdoba aún se conservan y de casas de campo y paisajes de la Sierra, cuya reproducción artística podría valorarse con amplias informaciones.

Medios hay también de presentar reproducciones de detalles ornamentales de la arquitectura cordobesa del califato, como capiteles, bases, lápidas, ajimeces, cerámicas, etc., y aún podrían llevarse trozos originales de esta bellísima arquitectura de los que existen en el Museo provincial de Córdoba y en Medina Azahara. Esta manifestación del arte hispano-árabe, sería de gran interés, por cuanto solo en Córdoba han quedado restos de su grandeza y nadie más que nosotros puede presentarlos.

También deberían enviarse pinturas

—¡Entonces!

—Es por tí por quien vacilo. A nosotros los militares se nos reputa como héroes cuando nos hemos jugado la vida en el campo de batalla, y bien sabes tú que en los momentos aquellos del acto heroico ni se piensa en la vida, ni se piensa en la familia ni se piensa en nada; la idea del honor, la del deber, el ejemplo que hay que dar, todo el aparato guerrero que nos rodea, el entusiasmo de los subordinados, todas esas circunstancias y algunas otras como la defensa de la existencia propia, producen vértigo, mareo, una especie de embriaguez que en aquellos momentos nos pone fuera de nosotros mismos. Cuanto más héroe es aquel que callada y silenciosamente sufre uno y otro día en su hogar, a solas, anónimamente, desgracias, reveses de fortuna, tantas y tantas miserias, en fin, como cercan a ratos la vida del hombre! Temo, Rafael, ponerte en el caso de ejecutar uno y otro día este segundo linaje de actos heroicos.

—Es que V. parte del falso supuesto de que la enfermedad de Lola sea para mí semillero de esos sinsabores que ha

FOLLETÍN DE «EL DEFENSOR» 24

## TEMPESTAD Y CALMA

(Narración)

Manila, dióse prisa en cumplir tales mandatos, y al fin una mañana emprendió el viaje de regreso hacia la capital.

Al ver Rafael a Lola casi se echó a llorar y esfuerzos no pequeños tuvo que hacer para impedir que las lágrimas corrieran abundantes por sus mejillas.

Lola había adelgazado no poco y los colores sanos y frescos que adornaban su rostro habían desaparecido, pero en cambio su belleza mas bien había aumentado, se había espiritualizado, digámoslo así, dándole apariencias angelicales.

La conversación que los dos jóvenes sostuvieron, una vez pasados los primeros embarazosos momentos, fué interesante y decisiva para el porvenir de ambos.

de la escuela cordobesa, tanto de la antigua como de la moderna, en la seguridad de triunfar; pues tanto del museo provincial como de edificios públicos y particulares, se podría obtener y formar una buena colección de autores tan buenos como poco conocidos en el extranjero.

Con estas manifestaciones de la Arqueología, de las Bellas Artes, de la industria y de la vida cordobesa con sus tipos y costumbres, Córdoba podría presentarse en la próxima exposición con un carácter singular de tanta importancia y belleza en todos los órdenes que sean suficientes a rendirle seguramente el honor del triunfo y las ventajas anejas del Turismo y en su consecuencia del Comercio.

Ocasión es esta que no debe abandonarse, y la nueva Junta provincial del Turismo ayudada por la Cámara de Comercio y por la Agrícola debe acordar seguidamente la asistencia a dicha exposición para que Córdoba siga de su peculiar retraimiento y conviene una propaganda, que tantas ventajas le reportaría y reporta a otras poblaciones que aún siendo inferiores a nosotros en todos los órdenes, saben manifestarse y al hacerlo triunfan.

J. Luis Chiappi.

## Boletín Religioso

Santo de mañana

Santos Teófilo y Saturnino, mrs.

Jubiléo circular

Mañana en el Convento del Corpus Christi, por los Excmos. Sres. Marqueses de Valdeflores, por sus difuntos.

Santa Marina.—Mañana, y con licencia del Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, estará expuesto S. D. M. en forma de jubileo, costeado por el señor Rector de referida parroquia y familia, en sufragio por el alma de su señor padre don José Galán y Serrano (q. e. p. d.) y demás difuntos.

Adoraciones.—El día 13 del próximo Febrero, Dios mediante, empezarán unos ejercicios espirituales en la Casa-Colegio de Adoraciones, bajo la dirección del R. P. Navarro, de la Compañía de Jesús.

El local es amplio y bien acondicionado y la asistencia será esmerada.

Se suplica a cuantas señoras acepten la invitación se sirvan dar aviso con algunos días de anticipación.

†  
Todas las misas que se celebran por los señores sacerdotes invitados el efecto, el sábado 7 del actual, en la parroquia de San Miguel, serán aplicadas en sufragio del alma de don José Amo González, que falleció el día 31 de Enero. Descansen en paz.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Este periódico se publica con censura eclesiástica

## DE SOCIEDAD

La prensa sevillana dice que hoy llegará a Sevilla, en el expreso, procedente de su hermosa finca Moratalla, el primer montero del rey, señor marqués de Viana.

Este llegó a su finca anteyer, para disponer lo concerniente a la visita régia a Moratalla.

Según hemos sabido, dentro de breves días marcharán los reyes a dicho lugar, donde se jugarán varias partidas de polo.

Las jecas con que el rey jugará dichas partidas llegarán de Madrid a dicha finca.

—De Pueblo Nuevo del Terrible ha llegado don Isidoro Ruiz.

—Con objeto de dejar a su hijos en Pedro, en el Colegio del Escorial, anoche marchó a Madrid, el senador don Pedro López Amigo. Iba acompañado de don Manuel González López, que marchaba también a la Corte, a asuntos particulares y políticos.

—Hoy ha pasado el día en Córdoba el ex-alcalde de Pueblo Nuevo D. José Pedrajas.

—Regresó de Caba, donde ha pasado una temporada, nuestro buen amigo don Manuel Vargas Ocaón y su distinguida familia.

—A Cádiz regresaron los señores de Iraca (D. José), después de pasar larga temporada en esta Sierra. Les acompaña su hermana la bella señorita María de la Gloria R. Guerra y de Guernica.

—Llegó de Montilla don Francisco Villalba de la Puerta.

—A las siete de la noche ha pasado por Córdoba el Excmo. Sr. Marqués de Carralho, jefe delegado de don Jaime en España.

—De Palma del Río llegó el presbítero señor Berna García.

—Ayer estuvo en Córdoba el ayudante de S. M., Conde de Aybar, acompañado de don Luis Usano, visitó la Catedral y algunas huertas de la Sierra.

## AUTOMOVIL

Se alquila para excursiones y paseos. Parada: Plaza de Cánovas, esquina a la calle Victoriano Rivers.—Teléfono número 4.

## UNA CARTA

Nuestro particular amigo don Francisco Doval de San Román nos ruega la inserción de la siguiente carta:

Sr. D. Antonio Pinada de las Infantas. Presidente del Ofrendo Conservador.

Mi distinguido amigo: Agradeciendo profundamente a usted y señores socios de ese Ofrendo de su digna presidencia mi designación como vocal de la nueva Directiva, me veo obligado muy a pesar mío a renunciar ese cargo que tanto me honra, apercibido de haber dejado de figurar en las presidencias honorarias, don Antonio Maura cuyas inspiraciones políticas acaté y seguí siempre distinguiéndome por el fervor y entusiasmo con que he defendido sus actos en todo momento y más aún en el desarrollo y solución de la crisis últimos.

Estas circunstancias me vedan aceptar ese puesto de carácter eminentemente político-personal, porque mi actuación en él haría desmerecer el concepto público de aquella firmeza de convicciones que jamás me recaté de progonar.

Lo expuesto no debe entibiar aquella amistad y admiración que usted me mereció siempre, por el contrario será un lazo más que a usted me una porque soy antes que todo hombre agradecido y deseo sinceramente que la compatibilidad del caso ó del pensamiento me ponga a su lado en la defensa de aquellos ideales en que somos tan afines.

Que la de usted su atento y s. r. y amigo q. s. m. b.

Francisco Doval de San Román.

## Crónica Provincial

### De Santaella

#### El diputado futuro

Al medio día de hoy hemos tenido el gusto de recibir la visita del candidato ministerial a diputado a Cortes en las próximas elecciones don Juan Calvo de León a quien acompañaban el diputado provincial señor Gómez Jiménez, el alcalde del inmediato pueblo de La Rambla señor Jiménez y sus amigos particulares señores Alcaide, Cabello y Lucena.

Desde mucho antes de la llegada de los expedicionarios los alrededores de la población se veían concurridísimos, ávido el vecindario de presenciar la llegada de su futuro diputado.

Para saludar al señor Calvo de León salieron varias comisiones de los partidos monárquicos, siendo inculcable el número de personas que componían las mismas.

Serían próximamente las dos de la tarde cuando nuestros visitantes llegaron a la enrocijada donde eran esperados por el numeroso vecindario y tras los saludos de rigor, se organizó la comitiva entre grandes aclamaciones de los concurrentes y precedida por la estudiantina de la localidad.

A la llegada a la plaza principal se reprodujeron los vítores entusiastas y acto seguido se trasladaron los expedicionarios al local del círculo conservador, donde fueron obsequiados con un espléndido lunch, haciendo uso de la palabra en nombre del jefe de los conservadores de ésta, don Juan Palma Segovia, el señor Gómez Jiménez y después el candidato señor Calvo de León, más los señores Millán Doncel, Luque Ruiz, Osuna Guevara y Cassanova, enalteciendo todos con verdadero entusiasmo las cualidades que integran la personalidad del candidato y abogando por el triunfo de las fuerzas conservadoras en las próximas elecciones.

Después del acto que ligeramente dejamos reseñado a instancia de sus numerosos amigos, el señor Calvo de León, acompañado de más de quinientos vecinos recorrió varias calles de la población precedidos de la estudiantina que ejecutó escogidas piezas de su repertorio, siendo indescriptible el entusiasmo de todos al paso de la comitiva, que últimamente á ruegos del señor párroco visitaron la iglesia parroquial, donde admiraron las obras de arte que la misma atesora.

Al anochecer nuestros visitantes verificaron su regreso al inmediato pueblo de La Rambla, haciendo entrega el señor Calvo de León, de un espléndido donativo en metálico para los pobres de la localidad al jefe de los conservadores señor Palma Segovia, y patente su gratitud por el recibimiento de que ha sido objeto.

### De otros pueblos

#### Reclamado

La guardia civil de Encinas Reales ha detenido a Francisco Parra Arcecho reclamado por el Juzgado por el delito de contrabando.

### Reyerta

En el cortijo denominado del Nacimiento, demarcación de Bujalance, promovieron reyerta los operarios del mismo Francisco Segura García, Vicente Martínez Alba y Felipe García Paracuello de la que resultaron heridos el primero en la cabeza con una piedra, el segundo parte de la cara destrozada de un disparo de arma de fuego que le hizo el primero, y el tercero con otra herida en la cabeza producida de un golpe que le dió el primero con un retaco con que disparó al segundo.

Los tres conducidos a Bujalance fueron curados y puestos a disposición del Juzgado respectivo.

### Cadáver

Según participa el capatze de vias y obras al señor gobernador civil, en el kilómetro 58 100 de la línea de Málaga ha sido encontrado el cadáver de un hombre, suponiéndose haya sido arrollado por uno de los trenes de la noche.

### Probad los chocolates que elabora

**HIPOLITO CABRERA**  
ALFAREROS, 11.—POZOBLANCO.  
Única fábrica de chocolate donde tiene entrada libre el público.  
Fíjense en este detalle.

## Crónica Local

### Señor Gobernador

En el Boletín Oficial de la Provincia fecha de ayer se publica un anuncio para la fundación de una escuela laica. Esperamos que no consentirá V. E. la creación de la misma y no nos explicamos como aparecen en Boletín el las censuras contra el alcalde de Montemayor, a quien felicitamos por haber estorbado la implantación de dicha escuela, según se deduce de la simple lectura del periódico oficial de la provincia!! Sobre este asunto volveremos a tratar cuantas veces fuese necesario.

### Simpática proposición

El escritor Luis de Castro, en un artículo que publica el Correo Español propone al general Echagüé que se establezcan parques de cinematógrafo en nuestras principales poblaciones a los que puedan concurrir los parientes y amigos de los soldados que guarnecen las posiciones en Marruecos.

Se impresionarían personas que después serían enviadas al campo africano para que sirviesen de esparcimiento a los soldados, recordando a los seres queridos.

### Comisiones

Presididas por el señor Aguilar (Don R), se rennieron esta tarde en el municipio, las comisiones de Hacienda y Peria.

### Turismo

La subcomisión del Turismo se reunió esta tarde en el Ayuntamiento presidida por el alcalde, habiéndose de los diferentes objetos que se han de enviar a la Exposición de Londres.

### Acusación retirada

En la vista de la causa celebrada hoy en esta Audiencia por robo, contra Tomás Escribano Calderón, instruida en Hinojosa, el fiscal retiró la acusación y la sala sobreesoy libremente en el proceso.

### Bismuto soluble del Doctor EMA

Este medicamento ayuda la digestión, abre el apetito, y en virtud a su composición fosfatada, tonifica, cura la dispepsia, gastralgia (dolor de estómago), acedías, pirosis, náuseas, vómitos, estreñimiento, diarreas, dilatación del estómago, neurastenia gastro-hepáticas áltera de estómago, etc., y es en manos del médico un poderoso auxiliar en el tratamiento de todas las infecciones, tales como los trastornos digestivos de la dentición en los niños de pecho, en la fiebre tifoidal, cólera, vómito negro, fiebre infecciosa, diarrea de los países cálidos y en general en todas aquellas afecciones en que hay precisión de mantener desinfectadas las vias digestivas.

### Tres ó cuatro

PASTILLAS ORESPO modifican el catarro y lo curan. Ptas. 1'50.

### En la Audiencia

Juicios para mañana: Sección primera, Hinojosa, incendio, contra Antonio Gomariz Mohedano, defensor el señor Molina Albendín.

Sección segunda, Fuente Obejuna, disparos, contra Fernando Moreno Moreno, defensor el señor Alvarez Yuste.

### Recluso

Se ha dispuesto el traslado del preso Agripino Cuenca Madarra de la cárcel de Bujalance a la de Jaén.

### Licencias de caza

Se han expedido licencias de caza a don José Ríos Serrano y don Benito Sánchez Cubero, de Montoro, y don Manuel Tirado Sánchez, de Pedroche.

### Dato

Mañana pasará por Córdoba con dirección a Sevilla el señor Dato en el expreso de las seis de la mañana.

### Escuela taurina

Las lecciones que se darán en esta Escuela el próximo domingo las constituyen la muerte de dos hermosas novillas de la ganadería de don Pablo Torres, de Villanueva del Arzobispo.

La primera, regalo del socio de mérito José Cabanás, la que el mismo estoqueará, sacando como banderilleros a José González (Josepe) y Enrique Berjano.

La segunda, para los socios matriculados que en suerte les corresponda en el sorteo que el sábado, de ocho a nueve de la noche, se efectuará en los altos del Club Guerrita.

### Título

Se ha recibido el título de licenciado en Medicina y Cirugía expedido a favor de don Luis Sánchez Gallego, una vez rectificada la edad con que figuraba en el mismo.

### Las pedreas

El joven Rafael Gómez Ruiz, en la plaza de Colón arrojó una piedra a José González Muro, hiriéndolo en el lado derecho del cuello. Fué curado en la Casa de Socorro, de una herida leve.

### Hurto

A las nueve de la noche anterior observó José Antequera, que vive Muficón núm. 9, al entrar en su domicilio, que le habían sustraído de una percha que tiene en dicha habitación, un abrigo de señora, una cepa de caballero usada y una chaqueta de niño, ignorando quién ó quiénes sean los autores del hecho.

### Nos parece bien

El gobernador civil de la provincia ha publicado una circular para que los alcaldes y secretarios de los Ayuntamientos no realicen por cuenta de los mismos más viajes que los absolutamente indispensables.

Fricción Agua Colonia Orive, evita divisos. Frasco 0'75 pesetas.

### Desestimada

Ha sido desestimada la instancia de Eladio de la Fuente, que presentó a la Comisión mixta una alegación como padre del recluta número 5, de Espiel.

### En favor de los presos

Hemos recibido para los presos del señor abogado del Carpio, don Antonio Barasona Gijón, las siguientes lecturas: Revista Católica de cuestiones sociales, 7 números; La Semana Católica, 24 idem; El Santo Escapulario, 6 idem; El Previsor, 3 idem, y varias obras, revistas y hojas de propaganda católica.

De otra persona que oculta su nombre hemos recibido varias revistas religiosas y católicas. Gracias a tan caritativos donantes.

### Recurso

Se ha elevado al ministro de la Gobernación el recurso de apelación promovido por don Francisco Camacho Robas contra el acuerdo de la Comisión provincial que declaró nula la proclamación de concejales verificada el 2 de Noviembre último por la Junta municipal de Veasequillo.

### Pérdida

En el trayecto del Campo de la Merced a las minas de Cerro Muriano, por la carretera del Arroyo de Pedroche, se ha perdido un bulto conteniendo vestidos, abrigos, calzado, libros, cadena de reloj para señora con varios dijes, zarcillos y otros objetos. La persona que lo haya encontrado puede devolverlo a la Alcaldía de Cerro Muriano ó a la casa en construcción Paseo de la Victoria, junto a la Bombilla, y se le gratificará si lo desea.

### Nuestros paisanos

Copiamos de A. B. C. a Julio Pellicer, brillante cuentista y afortunado autor, ha llevado a Cervantes un sainete de osamente madrileño, cuya acción ocurre en el taller de unas alegres y juncuales modistillas. El sainete, escrito con limpio gracejo, honradito y simpático de asunto, trazado con habilidad y arte, fué escuchado con singularísima complacencia y valió el aplaudido autor una franca victoria y los honores del proscenio tres ó cuatro veces.

Entre otros tipos, Pellicer nos presenta un casero, modelo de bondad, deferente, solícito con sus inquilinos como muy pocos ejemplares se dan en el mundo. El público le tributó una acogida cordialísima, sin duda para estimular a los demás. El actor señor Molinero lo personificó con gran acierto. Simó Raso, cuyo talento se acomoda a todos los matices, dió a su papel extraordinario relieve, y las señoras Toscano, Santuario, Ríos y Jiménez, así como el señor La Riva, completaron el buen conjunto, compartiendo los aplausos con Julio Pellicer.

### Dinero barato

Presto por letras buenas firmas, dentro y fuera de la población. Desde 500 pesetas en adelante. Gran reserva. Dirigidos con sello a don Rafael Amado, Gutiérrez de los Ríos 29, duplicado, Córdoba.

### El Cuento del Domingo

Do esta semana se titula «Arte de casar marido», 5 céntimos. De venta en kioscos, puestos de periódicos, etc. Pedidos al por mayor a la Casa Editorial de La Última Moda, calle de Velázquez, 42, hotel, Madrid.

### DENTISTA

M. Guijo CALLE GONDOMAR  
Banda está la fotografía

### El mejor

de todos los chocolates es el de Amaltes marca Luna.

## JUVENTUD!

Juventud! Juventud! Legión brillante que en el corcel fogoso de la vida caminas a occidente, sin sentirlo, cegada por la luz del mediodía.

Juventud! Juventud! Refrena el paso a tu ardiente corcel que precipita su carrera al abismo; para un punto. ¡Oh juventud! ¡Oh juventud querida! Tu eres la rosa fresca a la mañana; tú eres el sol que en el oriente brilla; más el sol a la tarde desaparece y la lozana rosa se marchita.

¡Oh juventud! ¡Oh juventud! No sueñes que siempre ha de lucir tu luz bendita; sobre la luz de los primeros años se extenderá la niebla de los días.

Tú eres el árbol de hojas revestido, tú eres la primavera de la vida: el vendabal arrancará tus galas, vendrá el invierno con sus nieves frías.

No es juventud la juventud viciosa, la que sin Fé, sin Religión camina por la senda del mal, grata al principio, escarpada después, llena de espinas.

No es juventud la juventud que rie, hundiéndose en el fango de la orgía; no es juventud, la que en el vicio imparo su juvenil espíritu mancilla.

No es juventud la juventud atea, no es juventud la juventud impia; es juventud del cuerpo, mas el alma es un montón informe de ruinas.

La verdadera juventud es grande, es la que al cielo luminoso mira, es la que dobla religiosamente ante el Divino Nombre la rodilla.

La que no mancha su alma con el fango del cenagal inmundo de la vida, es la que eleva el corazón ferviente en la dulce quietud de la capilla.

Es la que adora a Dios, es la que canta su Sacrosanto Nombre, la que inclina el alma ante el Sagrado bendecido... ¡Oh juventud! ¡Oh juventud querida!

¡Esa es la juventud! Esa tan sólo la que al mundo, que el vicio precipita en el inmenso abismo, con su mano sujetará en la marcha enloquecida.

Esa es la juventud que en el desierto de aquesta sociedad viciosa, impia, hará surgir de nuevo a su conjunto de la virtud las flores bendecidas.

Esa es la juventud, la que en legiones ha de barrer las huestes enemigas con vigoroso empuje sobrehumano: ¡luchando por su Dios, su Dios la guía!

¡A luchar! ¡A luchar como leones por la causa de Dios! Que no nos rinda el desaliento nunca; firme el alma, la cruz en alto, ¡sacrosanta insignia!

A luchar, verter toda la sangre de nuestro corazón allá en la liza; Dios que nos dio la vida la reclama: demos por Él la vida, que Él es vida.

¡A luchar! ¡A caer como un torrente devastador en las contrarias filas! ¡No tembleis, corazones animosos! ¡Para tener valor, mirad arriba!

Agustín Aguilar y Tejera.

## A la Prensa Católica

Rogamos a todos nuestros colegas que formen en la Prensa Católica la reproducción del siguiente anuncio:

Hacen falta limosnas, católicos ricos, para terminar edificación templo Pueblo Nuevo del Terrible. Actualmente practícase culto habitación alquilada, escueta, oscura, incómoda, húmeda. Se admiten también limosnas, católicos pobres. Informará Párroco.

## ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

## DISPEPSIA

Las acedías, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y áltera del estómago, hiperclorhidia, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprimen los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fatiga de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos; el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pide.

# El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos  
á prima fija

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscrito. . . . . 1.000.000 de pesetas  
Capital desembolsado . . . . . 300.000

DIRECCION GENERAL: LOS MADRAZOS, NÚM. 24, MADRID

Opera los ramos siguientes

Seguros contra la muerte é inutilización del ganado.—Seguros de incendio de cosecha.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.  
Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguros.  
Inspección general en ésta. OFICINAS: Plaza de Cánovas.  
Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros de 20 de Marzo de 1909.

## Conferencias telefónicas (De nuestro servicio exclusivo)

La Bolsa  
Madrid 5 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó á 79'70.—El 5 por 100 amortizable, á 99'75.—Cédulas hipotecarias, á 97'00.—Las acciones del Banco de España, á 448'50.—Las de la Tabacalera, á 288'50.—Banco Español de Crédito, á 114'00.—Los francos, á 6'15.—Las libras esterlinas, á 26'76.

### Política

Madrid 5 (tres tarde)  
Madrid 5 (seis tarde)

#### Procedimientos electorales

El «A. B. C.» reproduce hoy un artículo que ha publicado el periódico parisiense «L'Espégné», firmado por don Gabriel Maura.

Este se ocupa en el artículo de explicar los procedimientos electorales que se siguen en España y dice que estos son arcaicos é inadecuados, no respondiendo á la realidad de los tiempos modernos.

Verdad es que en España no se han creado partidos políticos modernos y por consiguiente es difícil predecir el resultado de la crisis porque atraviesa hoy la política española.

#### Petición

Los presidentes de las Diputaciones de Tarragona y Lérida han visitado hoy al ministro de Fomento para pedirle que se activen los trabajos del ferrocarril de Noguera á Pallaresa.

#### Conferencia

Hoy ha visitado el señor González Besada al señor Ugarte, celebrando larga conferencia.

#### Intereses navarros

Los señores Vazquez Mella y marqués de Vadillo, en unión de otros que son ó han sido representantes en Cortes de Navarra, han visitado al señor Ugarte para pedirle lleve á cabo determinados proyectos que afectan á aquella provincia.

#### La plancha de un ministro

Hoy marcha á San Fernando, donde habita su familia, el señor Cristelly, comandante que fué del crucero «Carlos V».

La impresión que hay en el ministerio de Marina es que el asunto se ha solucionado satisfactoriamente.

#### Visitando á Dato

El señor Dato ha sido hoy visitado por los señores Azórate, general Marvá y Meluquer, los cuales le entregaron las conclusiones aprobadas en la Asamblea de Cajas de Ahorro y le entregaron un pergamino con el nombramiento de Presidente honorario del Instituto Nacional de Previsión.

Hasta tarde recibirá el señor Dato la visita de una comisión de la Constructora Naval, que le ha pedido hora con tal objeto.

#### Comentarios

Hoy ha seguido comentándose en los círculos políticos una conferencia que ayer celebraron los señores Sánchez Guerra y Conde de Romanones en el domicilio de éste.

#### Los republicanos

Los de la Unión Republicana han acordado la siguiente candidatura para diputados á Cortes por Madrid. Un periodista don Roberto Castrovido, dos unionistas Talavera y Castell, un federal que será Llorente ó Barriovero, un conjuncionista que será Soriano y un socialista Pablo Iglesias.

Falta saber qué dicen á esto los conjuncionistas y los federales.

Los radicales lerrouxistas presentarán candidatura aparte.

#### Dato á Andalucía

En el expreso de esta noche marchará el Sr. Dato á Sevilla.

#### Combinación de Prelados

Cinco periódicos diarios de Valencia han pedido al gobierno que presente por aquella archidiócesis al señor Benlloch que en la actualidad es obispo de la Seo de Urgel.

El señor Dato ha conferenciado con el actual Prelado de Lugo.  
En la combinación de mitras vacantes entrará además de las ya sabidas, el obispo de Palencia, pues el actual Prelado don Valentín García Barro, que cuenta 76 años de edad ha solicitado la jubilación y se lo concederá.

#### Para la firma régia

Preguntamos al Sr. Dato si llevaba decretos de importancia para que el Rey los firmase y contestó que no llevaba nada gordo. Suyo sólo lleva decretos de resolución de competencias.

Esperaba que los ministros le envíen esta tarde decretos sobre personal que él someterá á la firma del monarca.

#### Las Cortes

—No lleva V. el decreto de convocatoria de nuevas Cortes? le preguntamos.

—Le firma de ese decreto depende de los días que yo permanezca en Sevilla. Ya saben ustedes que en el Consejo de ministros de ayer se acordó la fecha de las elecciones. Enseguida lo comunicó al Rey por telegrama y por consiguiente se sabe que está cercana la firma del decreto. Ustedes que conocen la fecha de las elecciones pueden calcular la fecha en que se firmará el decreto.

#### Combinación de gobernadores

Un periodista preguntó al Sr. Dato si antes de que se publicara el decreto de convocatoria de Cortes habría combinación de gobernadores.

—Eso puede decirse á ustedes el Sr. Sánchez Guerra.

Cuando decía estas palabras el presidente, llegaba el Sr. Sánchez Guerra que contestó sonriente á las preguntas de los periodistas.

—En efecto, se prepara una pequeña combinación de gobernadores que tendrá por base la dimisión del gobernador civil de Alicante.

A esa provincia irá el actual gobernador de Palencia, á Palencia el que está en Badajoz, y á Badajoz un gobernador nuevo cuyo nombre no se hará público hasta que el Rey firme el decreto.

#### Elecciones que se retrasarán

Dice el señor Sánchez Guerra que el Rey firmará el decreto de convocatoria de Cortes, pero que quizás haya alguna variación en lo que se refiere á elección de senadores.

Como pudiera ocurrir que los escrutinios de las elecciones de diputados á Cortes sufriesen retraso en algunas partes, esto ofrecería dificultades para la celebración el día 15 de Marzo de las elecciones de senadores, porque en el escrutinio y en la elección de senadores intervienen las mismas personas.

Es por lo tanto muy posible que hasta el 22 de Marzo no se celebren las elecciones de senadores.

Lo que no es alterable es la fecha de la reunión de las Cámaras.

#### Capítulo de huelgas

En Béjar, según comunicó el gobernador civil de Salamanca, se ha celebrado una asamblea para buscar una solución á la huelga de obreros de arte textil.

La huelga de carpinteros de Barcelona sigue igual.

#### Lo de Méjico

El general Huertas ha dirigido una comunicación á los jefes del ejército en operaciones en Somera, Chihuahua y Tanarina recomendándoles que pongan cuanto está de su parte para que no

sufrañ lesión los intereses ni se atente contra la vida de los extranjeros en las zonas donde operan.

El general Huertas les autoriza para que puedan adoptar las medidas que crean oportunas con tal de que queden garantizadas las vidas y haciendas de los extranjeros.

#### Revoluciones americanas

A la de Méjico hay que agregar la del Perú y la de Haití. En ésta se ha proclamado Presidente el senador Teodoro, y así lo ha comunicado al comandante del crucero yanqui surto en Haití.

## La guerra en Marruecos

#### Anglo-española

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama oficial de Melilla, comunicando que la oficialidad de la escuadra británica ha visitado Sanguan y otras posiciones, siendo acompañados por oficiales españoles.

El general Jordana con numeroso séquito acompañó al almirante de la escuadra británica, que con varios jefes de la misma hicieron una excursión á Zeluán y á Zaio, donde el general Jordana les obsequió con un almuerzo.

En Zio se presentaron al general Jordana varios chefs de las cábilas para prestarle acatamiento.

En el lunch que se sirvió brindaron el almirante inglés y el general Jordana.

El almirante, que había visto maniobrar á nuestros soldados por la mañana, elogió nuestras tropas y su grado de instrucción; hizo protestas de su amor á España y brindó por su prosperidad.

El general Jordana brindó porque no se turbase la amistad que hoy une á Inglaterra y España y por la prosperidad de ambos pueblos.

#### De Larache

El general Fernández Silvestre comunica que ha regresado sin novedad á su campamento el comandante Berenguer, después de haber recorrido con su columna la Garbía.

También dá cuenta de la llegada del «Canalejas» y del desembarco de los oficiales y soldados que iban á su bordo.

#### Sin novedad

El comandante en jefe desde Tetuán y el comandante general de Ceuta, comunican que no existe novedad en sus respectivos territorios.

#### Martínez Campos

Tetuán.—Ha llegado el barón de Casa Davalillos coronel de caballería, ayudante del monarca.

El objeto de su viaje es ver á un hijo suyo que sirva como oficial en las fuerzas de regulares indígenas y al propio tiempo visitar al herido señor Martínez Campos con cuya familia le une fraternal afecto.

Hoy se ha practicado un nuevo reconocimiento al Sr. Martínez Campos y según el parte de los médicos tiene dos heridas: una en el antebrazo izquierdo y la otra en el pecho. Esta, que es la más grave, tiene orificio de salida y ha interesado el pulmón y el estérón, destruyendo además á su peso los tejidos blandos.

## Miscelánea

#### La Reina está mejor

El Sr. Dato ha estado hoy en Palacio cumplimentando á la Reina doña María Cristina, que está mejorada del catarro que ha padecido.

#### En una boda

Sevilla.—Anoche al celebrarse una boda en la parroquia de San Pedro se presentó una mujer llevando de la mano una niña de seis años y puso al novio como ropa de pascuas. La novia se desmayó, los convidados quedaron cariacontecidos y una pareja de la guardia civil acudió á la puerta de la iglesia á calmar los ánimos de las comadres que querían arañar al novio.

#### La salud del Papa

Roma.—Son falsas las noticias tendenciosas que publican ciertos periódicos ocupándose de la salud del Papa.

Su Santidad no ha dejado un solo día de conceder audiencias y ese es el mayor mérito que puede darse á los periódicos y agencias juicios.

#### Defunciones

París.—Ha fallecido Roscni Godoy, chambelan que fué de la Reina Isabel II.

Uxia.—Ha fallecido el general Girardón, general en jefe de las fuerzas francesas que operan en el Oriente de Marruecos.

#### Dico Dato

Las noticias que recibo de Sevilla son muy satisfactorias. Hoy es el último día

de caeoría y mañana por la tarde, en el torpedero núm. 2, llegará el Rey á Sevilla procedente de Oñava.

#### A casarse tocan

Nueva York.—Ha sido defenido el multimillonario yanqui Kinko gerente de una empresa del Brasil, á petición de la actriz Miss Borden á quien dió palabra de casamiento que ahora ha roto. Le pide varios millones de dollars como indemnización.

Mencheta.

## CAMPANITAS

Yo quiero platicar con vosotras, campanitas, en p acentera charla. Yo no sé desde qué solitaria torre ni de qué apartada aldea, han llegado á mi vuestros sonos rumberos. Sois un misterio amable, un ameno enigma. Vuestros argoninos decires vinieron en ondas aromadas, con risas, y gorjeos y murmullos de las selvas.

Por la entreabierta ventana han penetrado esos cantos de salutación, de paz. Yo fumaba un cigarrillo perezosamente reclinado en mi mecedora. Mi yo enmudecía... Y, amables campanitas, con vuestros tañidos dulces le habeis hecho estremecer, como si hubieseis llegado la Amada... Esa hora que yo todavía no conozco, porque es la hora de la dicha. ¿Sabéis?

Porque, vosotras, en los días en que es ardoroso el beso del sol y la tierra ébria de luz, se aduerme en mantos de colores, dais al viento en dochas que vienen al filo con acentos de caricias con el encanto de un algo inesperado.

Y también en esas otras tardes de invierno, de los pajares mortecinos y el cielo sin azules matices, sonais igualmente, decís melancolías y ensueños de niño, decís tristezas y aún evocais amores que fueron, pero vuestros tañidos tienen siempre consejas de consuelo y alegrías, muchas alegrías... Da' ilme, ¿so son almas de niño, albitas ligeras y reidoras, vuestras almas sensibles?..

Yo os adoro; vuestras canciones me traen el ritmo de cosas nuevas. A veces, vuestro murmullo debilitado, muy debilitado, simula basos que alaire se confían; á veces, voces cristalinas como las del agua en los manantiales; y á intervalos, en momentos de pena, parecen llegar con vuestros cantos aleteos infantiles, y se llora, sí, se llora riendo, queriendo abrazar á un algo otéreo que no puede abrazarse... Anunciáis un día de fiesta, pero para mí la fiesta más íntima del alma está en oiros, campanitas. ¿Son tan dulces vuestras musicales expresiones!

Los campesinos os quieren; cuando os escuchan se descubren, ponen oraciones en su pecho y frases de júbilo en su boca. Después de oiros trabajan felices, cantando quizá, mientras miran á ratos los hilillos blancos que de las chimeneas de las casitas se escapan al cielo.

Preludiais alboros de un día de fiesta. Y siempre esos días tendréis encantos para las almas humildes que piensan con el corazón.

Yo os adoro, campanitas, cuando os escucho; me dáis la sensación de no sé qué que me espera. Sois un enigma, un ameno misterio que no quiere reconocerse porque encubre algarabía de gozo. Para vosotras, tiene siempre mi alma un saludo de palabras sin vez, y mi pecho un suspiro que hayo de mí, mezclándose con la armonía de vuestras cadencias, y hasta mi boca os quisiera besar con un beso sutil, téame, tan suave, que ni su rumor produjera.

Yo os venero; producís la melledia de las melodías; decís acariciando; habláis riendo, porque algo siempre rie en vosotras, y sonais sin que haya semejanza para vuestro sor...

Y luego, en la hora del crepúsculo; también vuestro canto me conmueve. Es un bullicio en el que se agrupan las notas de las fuentes y el murmullo de los ríos y el madrigal de las avecillas y el aroma de las flores y la policromía de la luz.

Todo lo evocais porque vuestras almas son tan sensibles que todas las sensaciones quedan y se reproducen y se transforman traduciéndose en sonidos.

En el matinal concierto no podeis enmudecer; faltaría algo... Y cuando el día fine, vuestras ondas de música se unen á las ondas de luz. Y huís juntas. Yo os adoro, campanitas. Todos vuestros decires me embelesan.

Sonad, almas de niño, sonad. Vuestro eco es el eco de la risa que viene de lejos, de lejos, Vuestro hablar es el hablar de la amada que espera. Vuestra algarabía, la algarabía de la infancia. Vuestra voz tiene á veces la influencia de la voz de nuestra madre.

Sois muy buenas, campanitas de no sé qué torre solitaria, dais á mi espíritu una fiesta sublime. La fiesta de la melodia que se baña en luz y se sumerge en aroma y se viste de colores.

Sois muy buenas, campanitas, yo os quiero, sonad, sanad...

F. Llorca Hernán.

## Importante

En casa de los Sres. Carbonell y C.ª, Angel Saavedra, 13, se vende Maiz Plata, buena clase, á ptas. 18'50 los cien kilos sjw. Cádiz y Sevilla, á 20'00 sjw. Córdoba. Envase comprendido.

Cebada rusa, muy granada, á 29 rles. fanega sjw. Sevilla y á 31 sjw. Córdoba, con saco.

A los compradores de Córdoba se le servirá á domicilio.

## Naranjas

Dulces y ágricas, propias para la exportación, de excelente tamaño y calidad, del Monasterio de San Jerónimo en Córdoba.

Para tratar de ellas en el Paseo del Gran Capitán, 18, Córdoba.

## Leche de vaca superior

Procedente del Monasterio de San Jerónimo á 50 céntimos el litro. Precio especial de 10 litros en adelante.

Se reciben órdenes en el Paseo del Gran Capitán, 18, portería.

## ARRENDAMIENTO

Hasta el 15 de Febrero actual se reciben proposiciones de arriendo de la finca del término de Boija llamada «El Molino del Boticario», propiedad del Excmo. Sr. Duque de Tarifa.

El minimum de renta es de 3.000 pesetas anuales.

Contiene 210'50 aranzadas de olivar y caserío-molino de una viga y demás artofactos.

Para más antecedentes pueden dirigirse á don Honorio de Cisneros, en Puente Jeníl. 3-3

## CASA JOSE BAREA, HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 31 Enero hasta nueva cotización.

Carne de vaca con hueso, 2'00; idem maza sin hueso, á 2'72

Ternera con hueso, á 2'70; idem maza sin hueso, 3'70.

Menores, 1'76.

Estos mismos precios rigen en las Succursales establecidas en la calle Concepción, Plaza Mayor y Judería.

Imprenta «El Defensor», Ambrosio Morales 6

OCTAVO ANIVERSARIO  
EL ÚLTIMO SEÑOR

DON JUAN LUIS VELASCO Y NAVARRO

Conde de Cañete de las Torres

Falleció en la ciudad de Bajalace el día 6 de Febrero de 1908

D. E. P.

Todas las misas que se celebren el día 6 del actual, en la parroquia del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, como igualmente las que se digan en las parroquias de la Asunción y San Francisco, de Bajalace, se aplicarán por el eterno descanso del referido ilustrísimo señor.

Su viuda, hijos é hijos políticos, ruegan á sus amigos lo escúen á Dios nuestro Señor en las oraciones.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA

# FOMENTO AGRICOLA DE ANDALUCIA

## Sociedad Cooperativa de Crédito Hipotecario y Sindical

Constituida conforme a la ley vigente de Asociaciones, en 19 de Octubre de 1913

DOMICILIO PROVISIONAL: JULIO BURELL, 7. CORDOBA

Capital cooperativo de fundación . . . . . 96.500 pesetas.  
Idem suscrito hasta el 19 del corriente. 104.750 „

Esta Sociedad es un poderoso instrumento de crédito que pueden utilizar todos los agricultores y ganaderos para desarrollar y fomentar sus cultivos e industrias.

No tiene por objeto el comercio ni el lucro. Sus socios llevan la dirección suprema de la Sociedad y realizan individualmente sus operaciones de préstamo, compra, venta y seguro, según los acuerdos adoptados por ellos mismos, en sus Juntas generales.

Los premios de las compras, ventas y seguros son abonados **totalmente** a los respectivos interesados, ingresándolos en sus **Cuentas de Ahorros**.

Los socios que se propongan participar de las operaciones sindicales, cuya apertura se acordará en la Junta General del día 15 de Febrero próximo, deben ir preparando la constitución de sus respectivos Grupos Sindicales.

Estadutos sociales y toda clase de antecedentes, pídanse a la Dirección General, Julio Burell 7, Córdoba.

## El robusto automóvil inglés

# SUNBEAM

es el mejor del mundo, por que lo demostró ganando cuantas carreras y concursos importantes se han celebrado el pasado año. Tiene adjudicados los "records" de velocidad del mundo entero. Un doce caballos **SUNBEAM**, que hace más de cien kilómetros por hora, basta para batir coches de otras marcas, hasta de 40 H. P.

El día 1.º de Octubre alcanzó en Brooklands la victoria más sensacional que registra la H. storia, recorriendo

**1800 kilómetros en doce horas,**

ó sea á 150 kilómetros por hora de media,

## BATIENDO TODOS LOS "RECORDS" DEL MUNDO ENTERO

sin parar su motor en las doce horas, cuando otros que lo han intentado, sólo resistieron á lo sumo, dos horas á esa marcha.

El coche **SUNBEAM** es el que promete ser vendido en mayor escala por ser el que reúne (exageradamente) las dos condiciones pedidas hoy, ó sea resistencia y rapidez, con poco número de caballos de fuerza. El 12 H. P. **SUNBEAM** es el tipo ideal para turismo.

Se solicita un buen agente para esta provincia

Automóviles "Sunbeam,"

Calle de Recoletos, 1.—MADRID

## ¿REUMATICOS?

Si queréis ver desaparecer vuestros dolores usad el

### Bálsamo Victoria

que á base de Mesotan, Mentol, Alcanfor, Cocaína y Salicilato de Metilo, elabora la FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirla con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio 2 pesetas.—Depositarlo en Córdoba Dr. Martín, Gondomar 2 farmacia

# EMULSION LAPAL

Ninguna otra contiene 80 por 100 aceite bacalao 1.º todo asimilable. Reconstituyente, tónico, nutritivo, niños, viejos, consunción, convalecencia, embarazo, lactancia, tos, tisis, escrófulos, linfatismo, raquitismo, anemia, diabetes, gota, dolores nervios. Premiada Exposiciones y Colegio Médico y Farmacéuticos. Es única. Farmacias y Droguerías



## LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

# LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer



**La Flor de Oro**  
**La Flor de Oro**

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica, conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, al se quiere, la persona más intima ignora el artificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos. Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicación permite rizarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perder el car su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación en la mañana y una vez al día en la noche, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

Los prospectos explican el modo fácil de usarla. Precio: 5 pesetas frasco.—De venta en Córdoba: Droguería de los Sres. Fuentes Hermanos, calle Duque Hornachuelos 10.—Al por may., Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

## Espectáculos

### GRAN CINE

Función por sesiones

Todas las noches escogidos números de variedades. En los intermedios se proyectarán películas de gran novedad de la casa Pathé Freres. Precios: Silla preferente 0'60 pesetas.—Silla de preferencia, 0'50.—Entrada general, 0'20

### GRAN CAFE DE COLON

Cinematógrafo por el conino

Todos los días á las ocho nuevas proyecciones cinematográficas de preciosas películas con aparato último modelo Pathé.

### Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre . . .	23 60
Id. Id. á la sombra y al aire libre . . . . .	18 80
Id. mínima á la sombra y al aire libre . . . . .	8 60
Id. media á la sombra y al aire libre . . . . .	13 70
Oscilación . . . . .	10 20
Agua de lluvia en milim.º	0 00
Agua evaporada en milim.º	4 00
OBSERVACIONES Á LAS 8 DE LA MAÑANA	
Altura barom.º en mm. 4 0º	755 60
Temperatura á la sombra . . .	9 20
Id. de termómetro húmedo . . . . .	7 80
Tensión de vapor . . . . .	7 20
Humedad relativa . . . . .	82 80
Estado del cielo . . . . .	Casi cubierto
Dirección del viento . . . . .	NE.
Fuerza . . . . .	Ventolina
Velocidad en kilómetros . . .	76 30
Córdoba 5 de Febrero de 1914.—	
El astrónomo de física, Rafael Vázquez.	

**Continental** Es la mejor máquina de escribir de cuantas compiten en el mercado. Representante en Córdoba: A. Morales Imprenta "La Verdad".

### Apuntes para la historia de la Casa de Cabrera

### José María Rey

De venta: Librería de la calle San Fernando y «La Providencia», Gondomar 7.

La Margarita Escondida—Narración de la vida de la M. R. Madre Sor Jacinta María Teresa de Jesús Romero Balmaseda Palomeque y Gómez Bravo. Precio una peseta. De venta en esta Administración.

## Música

En el antiguo y acreditado Almacén de pianos e instrumentos de Hijo de Sánchez Gama, calle Claudio Marcelo, 5, se vende por exceso de existencia todas las obras de estudio á menos de su valor, así como también todas las demás obras de Ediciones Nacionales y Extranjeras.

Para fuera de Córdoba se remite libre de franqueo.

El Defensor se vende en Madrid en el kiosco del Debate, calle de Alcalá, frente á las Calatravas.

# Nerviosos!

## Cigarrillos carminativos

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Marítimo, Mentol Guayaquil y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro. Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.

Depositarlo en Córdoba: Dr. Martín, Gondomar, n.º 2, Farmacia

## Gran Fundación de Campanas de Constantino de Linares

LA CASA MAS ANTIGUA Y MAS ACREDITADA DE ESPAÑA

Estadificación de campanas rotonas, con los mismos metales, formas y sonido que antes tuvieron, si así lo desean.

Se construyen carrillones de 8 por 11 y más campanas, completamente á tono musical.

Las campanas fundidas hoy en esta antigua casa, producen un sonido puro y de gran majestuosidad, y se oyen á doble distancia que las fundidas por otras casas.

No confundáis esta antigua casa con otras que dicen pertenecer á ella, pues apenas que ofrecen grandes primicias, se pierden en el llegar á las localidades por esta casa y son defectuosas en los brasones, en el sonido y material que emplean.

Esta casa ofrece grandes facilidades para el pago á plazos, garantido por quinientos años, transportes de ferrocarril en toda España, sea de cuenta y riesgo de la casa.

Pídanse presupuestos al Director de los Talleres de Carabanchel Bajo, Madrid.

Títulos expedidos por los Ilustres Colegios Oficiales de Sombanamiento, fundador de los mismos, de Córdoba, Osdia, Málaga, Toledo, y recomendada por los Presbiteros á los párrocos y sacergotes de iglesias de sus respectivas Diócesis.



Carabanchel Bajo Madrid

## "La Estrella"

### Sociedad Anónima de Seguros

DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6

Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas

Seguros de incendios — Seguros marítimos

Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril

Banqueros: Banco de Gijón. — Banco de Oviedo

Banco Hispano-Americano. — Banco Español del Río de la Plata

«La Estrella» tiene hecho el depósito que previene la Ley

Sub-director en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:

D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA

Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

## Accidentes del Trabajo

«LA ESTRELLA» TRABAJA ESTE RAMO A PRIMAS MUY REDUCIDAS Y RESPONDIENDO DEL RIESGO DE HERNIAS

Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:

D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA

## LA PIEL

## LA SANGRE

La medicina depurativa racional es un medicamento cuya importancia nadie ignora. No quiero hablar naturalmente de los antiguos medicamentos que aparecen cada día y que se anuncian por propaganda más ó menos lisonjeras; estos son más peligrosos que útiles.

Quiero hablar de una medicina seria, científica, teniendo por resultado, no solamente purgar la sangre de los humores nocivos, sino también reconstituir el tejido así, clarificarla, devolverla su composición normal y ponerla al abrigo de toda corrupción ulterior.

En las enfermedades de la Piel, por ejemplo, que se manifiestan por

ciones exteriores que se encuentren amenazado de perturbaciones internas. Estas por su origen mismo, á las que se producen en la superficie de la piel. Eso es como una advertencia característica que es menester tener mucho cuidado.

Nos es superfluo decir que tal advertencia no es atendida en la mayoría de los casos, mientras que sería tan fácil en este momento, por el empleo de

### Tratamiento racional depurativo

desembarazarse, de una vez, de una incomodidad exterior desagradable y de un mal interior muy temible. Una vez terminado el tratamiento, la sangre viciada no solamente está purificada, sino que está regenerada.

Además de la certeza de la curación, el Depurativo Richelet aun ofrece ventajas preciosas. Estas consisten en la suavidad del tratamiento que no exige ni cesación ni suspensión de trabajo.

Todas las personas que necesitan refrescar, purificar, clarificar la sangre y desahogar la de los humores que contiene deben hacer uso de este depurativo y así evitarán los gastos de medicamentos y tratamientos sin resultado que atentan por todas partes.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.)

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente este folleto, basta dirigirse al señor

### L. RICHELET

13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

Depositarlos en Córdoba: D. José Polo, Farmacia y Droguería.—Señores Márquez y Urbano, Alfaro 17

Droguería; D. Julio Rodríguez, Alfonso XIII 22, Droguería.—Señores Fuentes Hermanos, Duque Hornachuelos 10, Farmacia.

## Fernando Guiso

Cirujano

Reventata



Gondomar sin número Desde está la fotografía